

VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REFORMA ELECTORAL

#### **PRESENTARÁ PRI SU REFORMA ELECTORAL**

El grupo legislativo del PRI trabaja en la contrapropuesta de reforma electoral que presentó el Instituto Electoral local. (AM 4)

#### **PRESENTARÁ EL PRI CONTRA PROPUESTA DE REFORMA ELECTORAL PARA QUERÉTARO**

Trabaja el grupo legislativo del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en contrapropuestas para el proyecto de reforma electoral que presentó el **Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ)**. Indicó que ya el Comité Estatal y los tres diputados que representan al partido realizaron un primer análisis a la propuesta que presentó el IEEQ, para hacerle los ajustes que requieren los partidos políticos. Afirmó que sí se respaldarán las acciones afirmativas, pero se realizarán ciertas modificaciones al documento. Se debe reforzar la paridad de género sin forzar de más a los partidos políticos. “Que al final fortalezcamos la democracia, blindemos muy bien el tema de la paridad, la igualdad, la competitividad de las mujeres en los distintos cargos, pero también que no forcemos de más a los partidos políticos a cumplir con distintas cuestiones... vamos a garantizar el tema de la inclusión, vamos a garantizar el tema de la igualdad, pero ya en el funcionamiento y en cuestiones más técnicas, de registros de candidatos, de candidatas, del sistema en línea que quieren, hay que analizar muchas cosas y hacer una contrapropuesta.”, declaró. No contempla la contrapropuesta el tema de candidaturas arcoíris para la diversidad sexual, pues afirmó que es un tema que no se incluyó dentro del documento del IEEQ. Afirmó que el PRI, en sus procesos internos, cuenta con acciones a favor de todos los sectores de la sociedad. Consideró que lo importante deberá ser que la reforma final sirva para fortalecer la democracia. (EUQ 1 y 3)

<https://queretaro.quadratin.com.mx/presentara-el-pri-contrapropuesta-de-reforma-electoral-para-queretaro/>

#### **CONTRAPROPUESTA ELECTORAL DEL PRI**

Por Karen Munguía

El grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) presentará una contrapropuesta a la iniciativa de reforma de la ley electoral del estado de Querétaro, adelantó el diputado local Paul Ospital Carrera. Comentó que ya se realizó un primer estudio entre los tres diputados locales y el partido para tener una sola postura, y señaló que la razón de hacerlo con el partido es porque es el encargado del proceso electoral. Ya le dimos una primera revisada, está interesante, pero también vamos a hacer muchas contrapropuestas. Yo creo que el Instituto Electoral, como además se lo permite la ley, propone, pero el congreso dispone, y entonces vamos a hacer muchas contrapropuestas ahora en la discusión de la reforma”, indicó. El priista mencionó que el objetivo es fortalecer la democracia y blindar la competitividad de las mujeres en distintos cargos; sin embargo, se dijo en contra de forzar “de más” a los partidos políticos. Agregó que con las contrapropuestas se busca garantizar la inclusión e igualdad. “Digamos, ya en el funcionamiento, en cuestiones más técnicas, de registros de candidatos, de candidatas del sistema en línea que quieren, en fin, hay que analizar muchas cosas y hacer una contrapropuesta que ojalá la mayoría acepte”, dijo. Ospital Carrera reiteró que en la propuesta del Instituto Electoral (IEEQ) no se contemplaron las cuotas para los grupos de atención prioritaria; sin embargo, aseveró que en el PRI ya se cuenta con candidaturas para personas con discapacidad y adultas mayores. “Dentro del PRI tenemos siempre el tema de personas con discapacidad y de adultos mayores, y así están representadas nuestras candidaturas”, añadió. (DQ 8)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/contrapropuesta-electoral-del-pri-10016461.html>

<https://news.eseuro.com/local/1638418.html>

VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

## INCLUYÓ PROPUESTA DE REFORMA ELECTORAL OPINIÓN DE TODOS LOS PARTIDOS: PAN

Leonor Mejía Barraza, presidenta del comité estatal del Partido Acción Nacional (PAN), argumentó que existió gran apertura por parte del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, lo cual permitió que los aportes de todos los partidos políticos fueran incluidos dentro de la propuesta de iniciativa de reforma a la ley electoral. A través de diferentes mesas de trabajo se escuchó a los representantes de los partidos. Uno de los principales logros, dijo, fue que se incluyeron acciones para fortalecer la participación de las mujeres. Por separado, Claudio Sinecio Flores, secretario general del comité estatal, remarcó que la propuesta estuvo a disposición de todos los partidos políticos, de ahí que existió oportunidad para realizar aportes. Serán los diputados quienes deberán examinar si alguna de las propuestas resulta inviable. Consideró que, en general, la propuesta abona al ámbito democrático del estado. “Hay algunas cosas en las que se tendrá que analizar más a profundidad y ya lo haremos los partidos a través de nuestros diputados, tomando en cuenta también la realidad que nos ocupa aquí, en nuestro estado.”, indicó el secretario.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/incluyo-propuesta-de-reforma-electoral-opinion-de-todos-los-partidos-pan/>

## INTEGRAN ESTUDIO REALIZADO POR LA UAQ A LA REFORMA ELECTORAL LOCAL

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, envió un documento al Congreso local en el que se hace la propuesta de reforma electoral, que conserva el llamado 3 de 3 y que incluye un estudio realizado por el Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ); que contempla acciones en materia de derechos político-electorales de sectores vulnerables y atención prioritaria. El presidente de la IEEQ, Grisel Muñiz, explicó que ya se reunieron con diputados locales para conversar sobre este punto, ante lo cual mostraron buena disposición para incluir la iniciativa del 3 de 3.

<https://news.eseuro.com/local/1631900.html>

## COLUMNA TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

**-BLANCAS Y NEGRAS- Estilo personal.** En camino a la primera elección con **Mauricio Kuri** como gobernador y jefe político del PAN, se advierte una especie de juego abierto entre los grupos del albiazul para encontrar las opciones más competitivas frente a la poderosa alianza nacional Morena-Verde-PT que ha logrado penetrar en algunos municipios del estado a pesar de sus confrontaciones internas y la incorporación de saldos (francamente impresentables) de otros partidos, “purificados” en la 4-T. ¿Juego abierto? ¿Cómo interpretar que el diputado federal **Felifer Macías** vaya “con todo” por la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro en competencia con la secretaria de Gobierno del estado, **Lupita Murguía**? ¿O qué en Corregidora el alcalde **Roberto Sosa** promueve a **Rafel Montoya** contra el secretario particular del gobernador, **Josué Guerrero**, “Chepe”? ¿Y qué decir de El Marqués, con **Rodrigo Monsalvo**, colaborador del edil **Enrique Vega** y el empresario **Miguel Vega**? A esto agréguele la iniciativa de Ley Electoral del estado enviada por el **IEEQ** al Congreso local con la propuesta de garantizar la postulación de mujeres en la mitad de los municipios más poblados, lo que si busca la reelección **Roberto Cabrera** en San Juan del Río y el PAN lanza hombres en El Marqués y Corregidora, indicaría que la nominación de la llamada Dama de Hierro o de Platino está cantada, aunque nunca haya necesitado la consideración de género. Y es de mi agrado compartirles, como dice Mario Carranza, dos datos más, de fuentes regularmente bien informadas. 1) A los diputados de la mayoría coordinados por el panista **Memo Vega** no les acaba de gustar la iniciativa del órgano electoral y podrían frenarla. 2) El gobernador Mauricio Kuri no ha dado línea a los legisladores y quiere verlos votar (a los suyos y a los ajenos) en el tema de la paridad. ¡Fuera máscaras! **-JUGADA FINAL- A prueba.** A quienes mostrarán lealtades políticas y convicciones en materia de equidad durante la votación de la iniciativa de reforma electoral del **IEEQ**, un paritario y revelador ¡JAQUE MATE! (PA 2)



VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### **KURI PIDE A GABINETE PRIVILEGIAR TRABAJO ANTE ESPECTACULARES**

El gobernador del estado, Mauricio Kuri González, pidió a su gabinete privilegiar el trabajo en el gobierno ante el cuestionamiento por la aparición de espectaculares de Lupita Murguía, secretaria general de Gobierno, y Agustín Dorantes, titular de Desarrollo Social. Las imágenes, que han causado polémica en redes sociales, son similares, reconoció Kuri, a lo que sucede a nivel nacional y que ha significado críticas a las llamadas “corcholatas” que presidente Andrés Manuel López Obrador ha impulsado para sucederle. “Eso pregúntenles a ellos y a las distintas instituciones jurídicas. Desgraciadamente, a nivel nacional hay este tipo de situaciones y habrá que platicarlo con ellos. Lo que les pido es la parte laboral, que me den resultados y, como siempre les he dicho, la mejor forma de buscar un nuevo trabajo es hacer bien su trabajo ahorita”, sentenció el gobernador. Cabe recordar que el Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, hacer un llamado a sus simpatizantes para que detuvieran la campaña de apoyo que implicó la colocación de espectaculares, mantas y pintas en bardas con la leyenda #EsClaudia, situación que la jefa de gobierno consideró impugnar. Por otro lado, el Tribunal Electoral del Poder Superior de la Federación determinó que Marcelo Ebrard, canciller de la República, no incurrió en actos anticipados de campaña, esto después de una denuncia presentada por la presunta promoción de encuestas que lo posicionaban como el candidato puntero del oficialismo. En Querétaro esta es la primera vez que sucede algo similar y el único que se ha pronunciado es el diputado FeliFer Macías Olvera, quien aspira a gobernar la capital de Querétaro, al igual que Lupita Murguía, y que, sin embargo, dijo respetar la posición tomada por la secretaria general de Gobierno. (Código Informativo)

### **VAN POR PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN**

Para desarrollar proyectos de investigación en materia político-electoral, entre otras acciones, relacionadas con el desarrollo de programas y la organización de actividades, la UAQ y el TEEQ, se unieron para desarrollar diversos mecanismos que permitan establecer mejoras en esta materia. Dio a conocer la rectora Teresa García, quien resaltó el trabajo del Tribunal y aseguró que este convenio fortalecerá a las dos instituciones, sobre todo, a las y los estudiantes, así como a profesoras y profesores interesados en los temas electorales (...). (ESSJR 4)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### **PAN**

#### **PRIMERO EL TRABAJO Y DESPUÉS LOS ESPECTACULARES, LE DICE KURI A SU GABINETE**

El gobernador Mauricio Kuri informó que los funcionarios del gobierno estatal primero deben cumplir con su trabajo antes de adelantarse a procesos electorales. Esto ante la aparición de espectaculares de Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. (EUQ 3)

#### **IMPUGNARÁ PAN PROCESO LEGISLATIVO ANTE LA CORTE**

Acción Nacional impugnará en la SCJN este proceso legislativo arbitrario, ilegal y exprés de Morena y sus aliados, refirió Leonor Mejía, titular del Comité Estatal del PAN, al referir que las reformas arbitrarias de Morena causan parálisis a México. (PA 3, DQ 8)

### **PRI**

#### **DENUNCIARÁ ABIGAÍL A DORANTES Y MURGUÍA**

El PRI analizará si emprende alguna acción legal por presuntos actos anticipados de campaña, esto luego de la aparición de espectaculares de Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, dio a conocer Abigaíl Arredondo, presidenta del partido. (DQ 8)

VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: INSTALARÁ KIO 3 DATA CENTER CON 400 MDD**

Construirá en 2024 3 unidades “en una de las pocas ciudades digitales del mundo”. (DQ principal)

### **N: GALLOS SE QUEDA: MK**

Gallos permanecerá otra temporada, reiteró MKG y está confirmado por el dueño. (N principal)

### **AM: ALISTAN PROGRAMA DE CIUDADES INTELIGENTES**

Con el fin de analizar la movilidad y el desarrollo urbano, la SDUOP organiza el Laboratorio Urbano: Querétaro Interconectando Ciudades Inteligentes para el 11 y 12 de mayo. (AM principal)

### **EUQ: LLAMA KURI A MANTENER LUCHA CONTRA CORRUPCIÓN**

Presentan Normas para Prevención, Control y Evaluación, que adoptarán los órganos Internos de Control de la administración. (EUQ principal)

### **CQRO: LELE LLEGA A TIMES SQUARE EN NUEVA YORK**

Como parte de los festejos del 5 de mayo, fecha que refuerza los lazos de amistad y cooperación entre Estados Unidos y México, Lele está de visita en la ciudad de Nueva York. (CQRO principal)

### **PA: GALLOS SE QUEDARÁ EN QUERÉTARO: KURI**

El gobernador compartió que tras comer con Jorge Hank se dio el compromiso para que el equipo permanezca en la entidad, con una afición muy fuerte y un estadio de primera. (PA principal)

### **P: CARECEN DE PERMISOS DE USO DE SUELO LOS CENTROS DE REHABILITACIÓN**

Los 56 inmuebles que ocupan son regulares, según reveló el municipio de Querétaro. (P principal)

## PODER EJECUTIVO

### **CONVOCA MAURICIO KURI A MANTENER LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN Y LA IMPUNIDAD**

En Querétaro tenemos rumbo y se trabaja para ser un gobierno abierto que no tiene nada que esconder, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, en la presentación de las Normas para la Prevención, Control y Evaluación que adoptarán los Órganos Internos de Control del Poder Ejecutivo, herramienta que, dijo, servirá para transparentar no sólo la presente administración pública, sino también las futuras, lo que constituye un legado y una acción con visión de estado. (N 2, DQ 5)

### **REALIZARÁN 22 AUDITORÍAS A ENTIDADES PÚBLICAS**

En Querétaro tenemos rumbo y se trabaja para ser un gobierno abierto que no tiene nada que esconder, afirmó el gobernador Mauricio Kuri en la presentación de las Normas para la Prevención, Control y Evaluación que adoptarán los Órganos Internos de Control del Poder Ejecutivo, herramienta que, dijo, servirá para transparentar no sólo la presente administración pública, sino también las futuras, lo que constituye un legado y una acción con visión de Estado. (Quadratín)

### **EL GOBIERNO DE QUERÉTARO SE ENCARGARÁ DE LA LIBERACIÓN DE LA VÍA DESDE PALMILLAS HASTA QUERÉTARO PARA EL DESARROLLO DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO**

El gobernador Mauricio Kuri Informó que para el desarrollo del tren México-Querétaro el gobierno de Querétaro se encargará de la liberación de la vía desde Palmillas hasta Querétaro, esto afirmó se acordó en una reunión previa con la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y el titular de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño. (EUQ 5, N 3)

**VIERNES 5 DE MAYO DE 2023**

## **TREN MÉXICO-QUERÉTARO LO EJECUTARÁ PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN FEDERAL**

El gobernador Mauricio Kuri informó que el proyecto del tren de alta velocidad México-Querétaro se dejará listo para que se lleve a cabo durante la próxima administración federal. Esto luego de que el presidente AMLO, anunció que se reuniría con los empresarios encargados de este proyecto. (CQRO 3, PA 1 y 3)

## **EN JUNIO, HABRÁ MAYOR AVANCE DE LA OBRA DE 5 DE FEBRERO**

Fernando González, titular de la SDUOP, indicó que en junio se observarán mayores avances en la obra de 5 de Febrero. Y es que la constructora planea concluir en el mes de mayo el paso a desnivel en su dirección norte y con ello habría mayor flujo vehicular. (P 4)

## **RESUELTO, ASUNTO DE POSIBLES INUNDACIONES EN OBRA DE 5 DE FEBRERO: SDUOP**

En el marco del anuncio del Laboratorio Urbano: Interconectando Ciudades Inteligentes, Fernando González, titular de la SDUOP, reconoció que la temporada de lluvias podría afectar algún proceso en la obra Paseo Cinco de Febrero; sin embargo, subrayó que “está resuelto el asunto” de posibles inundaciones en la avenida. Indicó que durante los trabajos en el cárcamo de Epigmenio González se encontró basura, sin embargo, aclaró que se cuenta con “trampas” para que no se genere ninguna obstrucción. (CQRO 4, AM 4)

## **PROMUEVEN MICROCRÉDITOS PARA MUJERES**

El secretario de la SEDESOQ, Agustín Dorantes, presentó en el municipio de San Juan del Río ante decenas de mujeres de diferentes sectores comerciales, el esquema denominado Microcréditos para Mujeres, con la finalidad de que se sumen y así mejorar su calidad de vida. Enfatizó que este sector es uno de los que mayormente mueve la economía de la entidad, que muchas veces tienen necesidades para ampliar sus comercios o bien, para invertir, pero que el flujo de dinero es complicado por la situación financiera que atraviesa el país. (NSJR 4)

## **PREMIA SEJUVE A GANADORES DE DEBATÁMOSLO**

Se realizó la final del Concurso de Debate Estatal Hugo Gutiérrez Vega “Debatámoslo”, ejercicio que busca promover e impulsar la participación de las y los jóvenes a través de la discusión informada en temas de interés y relevancia para la juventud. La secretaria de la Juventud, Virginia Hernández, reconoció el trabajo que realizaron las y los 100 participantes en las rondas eliminatorias, por lo que les exhortó a seguir colaborando y defendiendo sus ideas, ya que dijo, con estos ejercicios ayudan a inspirar a más jóvenes a involucrarse en la construcción de un mejor futuro. (N 6)

## **EMPRESARIOS SE COMPROMETEN CON AMLO**

La empresa ferroviaria Canadian Pacific Kansas City se comprometió con el presidente AMLO a estudiar los requerimientos técnicos para un nuevo servicio de tren de pasajeros entre la Ciudad de México y Querétaro, informó la empresa. (PA 3)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **SIN CAMPO NO HAY CIUDAD: MARCIA SOLÓRZANO GALLEGO**

Sin campo no hay ciudad, refirió la diputada federal, Marcia Solórzano, durante su posicionamiento en la Cámara de San Lázaro, al mencionar su desacuerdo con la desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario. (PA 6, NSJR 1 y 2)

## **PODER JUDICIAL**

### **VINCULAN A PROCESO A AGRESORA DE JOVEN EN PUERTA REAL; PERMANECERÁ EN PRISIÓN**

Por homicidio calificado en grado de tentativa fue vinculada a proceso Teresa ‘N’, acusada de presuntamente disparar con un arma de fuego en la cabeza a una menor de 17 años en el fraccionamiento Puerta Real, municipio de Corregidora, confirmó la presidenta del TSJ del estado de Querétaro, Mariela Ponce. (N 4, DQ 12)

VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

## MUNICIPIOS

### DESTACA LUIS NAVA LA ESTRATEGIA DE PREVENCIÓN EN LA CAPITAL

En el trabajo para fortalecer el Modelo Nacional Homologado de Justicia Cívica, en el que el Municipio de Querétaro ya es referente por su estrategia de prevención por el tratamiento de faltas administrativas; el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, visitó las instalaciones de los Juzgados Cívicos en la colonia Desarrollo San Pablo, para constatar su correcto funcionamiento y el actuar de las y los servidores públicos que ahí laboran. (DQ 6, EUQ 2)

### MUNICIPIO DE QUERÉTARO OFRECE SEGURO DE VIDA Y ASISTENCIA MÉDICA A PERIODISTAS

El municipio de Querétaro otorgará un seguro de vida y asistencia médica a todo periodista o trabajador de los medios de comunicación que así lo solicite, informó la Secretaría de Desarrollo Social y Humano. El programa únicamente estaba dirigido a comerciantes en vía pública, locatarios de mercados, operadores de taxi y micro y pequeñas empresas, y hasta el 30 de abril se habían recibido, al menos, mil 300 registros para obtener este beneficio durante 2023. (N 3, DQ 1 y 6)

### COLOCAN TENEDERO DE DEUDORES ALIMENTARIOS EN CORREGIDORA

Este jueves, el colectivo Adax Digital convocó para la instalación de un tendedero de deudores alimentarios en donde se colocaron al menos 40 casos de sujetos que no han acatado sentencias para dar la pensión alimentaria a sus hijos. De acuerdo con la activista Mayra Dávila, la mayor parte de estos deudores alimentarios que radican en el municipio de Corregidora no han sido localizados, muchos de ellos han sido solapados por sus familiares y sus actuales parejas. (Alerta Qro.)

## INFORMACIÓN GENERAL

### VACUNA DE LA UAQ, FRENADA POR FALTA DE DINERO

La vacuna contra el covid-19 de la UAQ continúa en la fase preclínica, de la cual no se ha logrado avanzar por la carencia de recursos, indicó la rectora Teresa García. Fue por falta de dinero, no por falta de trabajo. Declaró que tan sólo con el 10% del recurso de esos 900 mdp que se invirtieron para la vacuna Patria, la realidad para la investigación de la UAQ hubiera sido otra, pues con muchos trabajos de la UAQ logró reunir 13 mdp y ya carece de recursos. (EUQ 1 y 5)

### NECESARIO CONOCER EFECTOS DE LA VACUNA PATRIA: RECTORA UAQ

Tras darse a conocer que los resultados de la fase final de la vacuna Patria muestran que es una vacuna eficaz contra el virus SARS-CoV-2 y próximamente podría estar lista para usarse como refuerzo en México, la rectora de la UAQ, Teresa García, consideró que es necesario que se presenten los resultados de este desarrollo y poder conocer información sobre la plataforma molecular empleada, los efectos que causa y el tiempo de inmunogenicidad. (N 7)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**PIRATA.** El problema del transporte irregular o "pirata" tuvo su más reciente estallido en Amealco, pero no se extrañen si sigue creciendo, porque en Pedro Escobedo el alcalde panista Amarildo Bárcenas lleva meses siendo señalado de tener su propia red de taxis y el negocio continúa. **GÜERO.** Inició en San Juan del Río la pasarela de morenistas y el primero en salir al paseo fue el "Güero" Inzunza, a quienes todos le dan "por el momento" abundantes palmaditas de apoyo. Veremos qué pasa cuando el excandidato **Juan Alvarado** comience a empujar, muy a su estilo repartiendo pagos entre los partidarios de la 4T, para ser de nuevo el postulado a la alcaldía. **TRIBUS.** La lista de apuntados a esa candidatura es larga y en ella también figuran personajes como el aguerrido **Armando Sinecio**. Si son fieles a su corta, pero tradicional forma de arreglar las luchas, los morenistas de San Juan se darán hasta con la cubeta y el ganador saldrá de entre una nube de polvo por los jalones. (DQ)

VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

## ASTERISCOS

**'PRIMERO, EL TRABAJO'**. El **gobernador Mauricio Kuri** hizo un llamado a sus funcionarios para que se enfoquen en su trabajo y den resultados, antes de aspirar a ocupar otro cargo de elección popular. "Yo lo que les pido es la parte laboral. Que me den resultados. La mejor forma de buscar un nuevo trabajo es hacer bien su trabajo", les dijo claramente a sus colaboradores. Sobre los espectaculares de Lupita Murguía y Agustín Dorantes, el mandatario dejó el tema en manos de la autoridad electoral, quien habrá de definir si existe alguna violación. **A TODA PRISA**. En menos de dos meses quedará completamente habilitado, en ambos sentidos y en sus seis carriles, el paso inferior de Paseo Cinco de Febrero, en el entronque con la avenida Zaragoza. El secretario de Obras Públicas, **Fernando González**, afirmó que trabajan a toda prisa para aliviar las molestias que ha generado la obra y permitir una mejor circulación vehicular en la zona. Por el momento, por el paso deprimido circulan cada hora entre 2 mil y 2 mil 300 vehículos en sentido norte-sur. **TREN MÉX.-QRO.** Luego de que el presidente AMLO retomó el proyecto del tren México-Querétaro, en la entidad las autoridades celebraron que el gobierno federal haya recuperado la propuesta de movilidad. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, estará para los próximos días en Querétaro para atender diversos temas, entre ellos, el del tren. (AM)

## BAJO RESERVA

**LA VACUNA COVID SERÁ TEMA DE CAMPAÑA EN LA UAQ.** En octubre, nos dicen, habrá elecciones para renovar la Rectoría en la UAQ; **Teresa García Gasca** se irá, nos cuentan, sin concluir el proyecto de la vacuna contra el covid-19. Este tema, nos comentan, será una bandera de sus adversarios para pegarle a su gestión. En su momento el plan fue aplaudido por toda la comunidad universitaria, pero después vino el paro de estudiantes que duró casi un mes y la vacuna se convirtió en un tema muy cuestionado, pues aseguran que no hubo transparencia en el gasto. **GALLOS SEGUIRÁ EN QUERÉTARO.** La incertidumbre se terminó. Gallos seguirá en la plaza, nos cuentan. La semana pasada, previo a la celebración del partido contra el equipo de Pachuca, donde los emplumados concluyeron el torneo con una derrota, el **gobernador Mauricio Kuri** comió con el dueño del equipo, **Jorge Alberto Hank**, quien nos aseguran, se comprometió a pagar la multa de 80 mdp a la liga por haber o terminado en el último lugar de la porcentual, para seguir participando en la máxima categoría del balompié mexicano. Hank, además de dar su palabra de que el equipo se queda en la plaza para la siguiente temporada, también aseguró que le va a meter más recursos para tener un cuadro competitivo. Kuri, nos dicen, resaltó en la mesa que en Querétaro se tiene "una afición fuerte". (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**AGREDEN A PERSONAL DE LA AMEQ EN AMEALCO.** Que, en un operativo implementado este jueves en el municipio de Amealco para vigilar que el servicio de transporte en todas sus modalidades sea brindado en el marco de la ley, dos patrullas de la Dirección de Supervisión de la **AMEQ** resultaron con daños materiales y un supervisor, con lesiones menores. En un comunicado, la dependencia condenó los hechos y confirmó que procedió a levantar la denuncia correspondiente ante la **FGE** para que la autoridad realice las investigaciones correspondientes. La AMEQ recordó que en 2021 fueron sancionadas 72 unidades por prestar sus servicios fuera del marco de la ley; en 2022, las sanciones por prestación de servicios irregulares aumentaron en más del 400%, al alcanzar un total de 335 boletas de infracción y sus respectivas multas económicas. En lo que va del año, han sido sancionados 181 vehículos por la prestación del servicio sin los permisos correspondientes. **VISITA NAVA JUZGADO CÍVICO.** Que el presidente municipal de Querétaro, **Luis Bernardo Nava**, visitó las instalaciones de los juzgados cívicos en la colonia Desarrollo San Pablo para verificar su correcto funcionamiento y el actuar de los servidores públicos que ahí laboran. Lo anterior, "en el trabajo para fortalecer el Modelo Nacional Homologado de Justicia Cívica, en el que el municipio de Querétaro ya es referente por su estrategia de prevención en el tratamiento de faltas administrativas", externó la administración municipal. El alcalde estuvo acompañado, entre otros, por el secretario de Gobierno, Arturo Molina; el secretario de Seguridad Pública, Juan Luis Ferrusca, y el asesor en Políticas Públicas del gobierno del estado, Juan Martín Granados. **PARTICIPA UAQ EN CONFORMACIÓN DE RED NACIONAL DE PROTECCIÓN CIVIL.** Que la **UAQ** firmó el convenio Marco para la creación de la Red Nacional de Escuelas e Instituciones para la Capacitación, Certificación y Profesionalización en Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos, organizada por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, el Centro Nacional de Prevención de Desastres y la Coordinación Nacional de Protección Civil. "Para la universidad es

VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

muy importante ser parte de una red como la que hoy se conforma, porque nos va a permitir la capacitación, el acceso al trabajo colegiado y vinculado con otras instancias, podernos certificar y convertirnos posteriormente en certificadores y, desde luego, generar mayor fortaleza para la propia universidad, y que esta pueda permear también hacia el estado una mayor cultura de la gestión de riesgos y la protección civil en general”, dijo la rectora **Teresa García**. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO / EL CAMBIO VERDADERO

En la imagen, el otro perseguido, **Ángel Balderas**, al que había expulsado la anterior dirigencia de Morena, es hoy cercano consejero de la presidenta estatal, **Rufina Benítez**, como se aprecia aquí. Ambos están identificados con el senador **Gilberto Herrera**, líder real del partido en Querétaro. La vida es una tómbola y en la 4-T les encantan las tómbolas. (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUÉS / MASSIVE CALLER MUESTRA A ASTUDILLO

Por Juan Antonio del Agua

De acuerdo con una encuesta de Massive Caller el dirigente estatal del PVEM y coordinador de voceros de **Claudia Sheinbaum**, **Ricardo Astudillo**, presunto aspirante a la candidatura al Senado por los partidos de la 4-T, tiene una alta aprobación, con 50% de opiniones buenas y 16.7 excelentes, cuando faltan poco más de un año para los comicios. Sí, di. (PA 1)

## TABLERO / LA MISA QUE CAMBIÓ LA HISTORIA

Por Sergio A Venegas Alarcón

1989: asume el octavo obispo en el estadio. 2009: Prigione en el Teatro de la República. Juego abierto, el estilo personal de Mauricio. Voy con todo por la candidatura, dice Felifer. **Confesionario**. Hace 34 años se puso a tiempo el reloj de la historia de México con la misa de toma de posesión del octavo obispo de Querétaro, **Mario de Gasperín** en el estadio Corregidora. Así lo declaró a este columnista, mucho tiempo después, el entonces gobernador **Mariano Palacios**, personaje central en la relación con la Iglesia al encabezar la reforma al artículo 130 constitucional y más tarde, como embajador de México ante el Vaticano, gestionar y traer al Papa Francisco. Todo comenzó en un día como hoy, el 5 de mayo de 1989, con la llegada del sucesor del ya muy enfermo titular de nuestra Diócesis, **Alfonso Toriz**, internado en el Sanatorio del Sagrado Corazón, hasta donde De Gasperín acudió a recibir su bendición, antes de ser ungido en el coso mundialista del Cimatario. Este hecho sin precedentes -ocurrido en la Cuna de la Constitución y en el aniversario de la Batalla de Puebla- es considerado como la piedra de toque para reconocer la personalidad de las instituciones denominadas iglesias y formalizar la relación, hasta entonces velada, entre la católica y el gobierno mexicano. No fue sencillo, sino todo lo contrario, porque la misa del estado, con una legislación que prohibía los actos de culto fuera de los templos, provocó un escándalo nacional y una demanda de juicio político en contra del mandatario estatal presentada en San Lázaro por el ya desaparecido Partido Popular Socialista. A propósito de ese acontecimiento, el también expresidente nacional del PRI recordó que como consecuencia de la designación del obispo Mario de Gasperín “el Ayuntamiento de Querétaro (presidido por Braulio Guerra, qepd) autorizó que por una sola ocasión el Estadio Corregidora fuera habilitado como centro de culto, para la ceremonia litúrgica de la entronización”. Ustedes saben, dijo, que “la ley y Constitución vigente en esos años tenía criterios bastante estrictos para la manifestación pública de los actos de expresión del credo religioso y para la celebración de actividades litúrgicas”. Posteriormente, en 1992, hubo reformas importantes -en las que Mariano Palacios participó también- a los artículos Tercero, Cuarto, Quinto, 27 y 130 y la expedición de la respectiva ley reglamentaria hasta hoy vigente, así como al artículo 24 que amplía el contenido de la libertad religiosa de consonancia con el artículo 18 de la declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, donde no solo se entiende la libertad de credo sino la libertad de expresión de las creencias, en público, en privado, de manera individual o colectiva. Al preguntarle al exembajador ante la Santa Sede si esta reforma arrojó buenos resultados para las relaciones de México y cuál sería su saldo, respondió: Yo creo que es muy importante que el mundo jurídico se corresponda con los mejores valores del mundo de la realidad; en la medida en que existan leyes nugatorias del ejercicio de los derechos o de las potestades de conciencia y de libertad religiosa, me parece que estamos en un mundo de ficción y de tensiones permanentes”. Agregó que la reforma de 1992 como la posterior “nos permiten ubicarnos en un plano de normalidad en las relaciones de la Iglesia y del Estado y en un ámbito más amplio del ejercicio de



VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

los derechos fundamentales, la reforma más importante a la Constitución en mi opinión en los últimos años ha sido la del artículo Primero, que ensancha el contenido de los derechos fundamentales y en eso se inserta la nueva conceptualización constitucional de la libertad religiosa del artículo 24". Finalmente, admitió Mariano Palacios que la misa de hace 34 años "fue un detonante, pero el presidente Carlos Salinas, desde el discurso de toma de posesión, el primero de diciembre de 1988, propuso la revisión de las relaciones del Estado con las Iglesias, en plural. Las denominadas asociaciones religiosas, AR, registradas ante SEGOB son hoy muy numerosas. Salinas pagaba la presencia legitimadora del Episcopado Mexicano y del Nuncio Girolamo Priggione en su toma de posesión, a la vez que ponía a tiempo el reloj de la historia". De allá para acá mucho han cambiado Querétaro, México y el mundo. En el tema de la iglesia hemos tenido dos obispos más: Faustino Armendáriz, hoy arzobispo de Durango y el actual Fidencio López. Mario de Gasperín, obispo emérito, dejó el cargo al cumplir la edad de retiro, aunque luego fue administrador diocesano en lo que el pontífice romano designaba sustituto y hoy suele vérselo caminando por el Centro Histórico, vistiendo guayabera veracruzana. En lo internacional, la Santa Sede ha tenido, después de Juan Pablo, dos papas: Benedicto XVI y Francisco. Y en México llevamos tres alternancias gubernamentales con la llegada del panista Vicente Fox a la presidencia de la República en 2000, el regreso del PRI con Enrique Peña en 2012 y el arribo del morenista AMLO en 2018. Por cierto, el primer presidente no católico de México. Pero esa es otra historia. **-EL HISTORIETARIO- 2009.** (Veinte años después de la misa del estadio). Como Pedro El Pescador, Tarcisio Bertone -el número dos de la Iglesia Católica- invocó a Jesús para rematar su conferencia en la histórica sede del Constituyente de 1916-17: Señor, en tu nombre, echaré las redes. Había hablado ante representantes de la Iglesia, sociedad queretana y comunidad universitaria sobre "La realización de la razón en el horizonte de la fe". Con su proverbial humor salesiano, el secretario de Estado del Vaticano hizo suyo durante dos horas "el lugar sagrado del laicismo", en donde dijo estar muy contento y ser "una presencia constructiva", provocando murmullos en los más de 500 invitados especiales, entre obispos, arzobispos, miembros de universidades y asociaciones religiosas, ante quienes propuso acabar con tópicos estériles y dar a luz una nueva cultura cristiana. Lo escucharon también serios y contritos, los representantes del poder terrenal: **Alfredo Botello**, secretario de Gobierno y el alcalde capitalino **Manuel González**, sentado en la sexta fila, entre su esposa Ana Laura y la secretaria de Educación, **Guadalupe Murguía**, a sólo unos metros del expresidente **Armando Rivera** y de **Alejandra de Rivera**. Poco después de las once de la mañana se abrieron las puertas del Teatro de la República que se llenó hasta las galerías de seglares trajeados, señoras vestidas discretamente, monjas privilegiadas y dignatarios de púrpura y negro. Los que cupieron, porque a las 11:40 ya daba don Mario de Gasperín la bienvenida al ilustre visitante desde la misma tribuna usada por los constituyentes de Querétaro. En ese marco histórico, frente al muro con los nombres en oro de los 116 mexicanos que hicieron las leyes de México, se montó el presídium encabezado por el secretario de Estado del Vaticano, Tarcisio Bertone junto con el nuncio apostólico Christopher Pierre y el presidente del Episcopado Mexicano, Carlos Aguiar, flanqueados por dos guardias suizos y elementos del Estado Mayor Presidencial. Estaban también el arzobispo emérito de San Luis Potosí, Arturo Simansky y los obispos de Morelia y Monterrey, entre otros. Ellos y todos oyeron al representante del Papa Benedicto XVI cuando recordó que los fundadores de esta ciudad fueron los franciscanos, cuando alabó el barroco y más todavía cuando se rindió ante el símbolo de nuestra identidad: el rostro mestizo de la Virgen de Guadalupe. Igualmente, lo escucharon quejarse del gran divorcio entre la cultura de las élites y la cultura del pueblo o de la persecución religiosa en México, de la estrategia de aislamiento de liberales y revolucionarios o de la que llamó sangrienta represión contra la Iglesia. Tan concentrado estaba en la lectura impecable de su texto en español que ignoró el vaso de agua ofrecido por su secretario a los 40 minutos de haber iniciado la conferencia. A partir de ahí, el ex secretario de la Congregación para la Doctrina de la Fe construyó su propuesta bajo signos, dijo, esperanzadores. Se trata de evangelizar la cultura, es urgente, un desafío apasionante, frente a nuevas formas de colonialismo. Dar, remarcó, luz a una nueva cultura cristiana y acabar con tópicos estériles. En ese cambio sólo el Evangelio puede engendrar el hombre nuevo, propuso. Y fue entonces, cuando Tarcisio Bertone parafraseó a Pedro para, como él, echar las redes en nombre del Señor. Habían pasado 50 minutos en los que mantuvo la atención total de un público rendido sin condiciones ante el dignatario más alto que haya venido de Roma en toda nuestra historia. Todavía hubo tiempo para cinco preguntas, seleccionadas advirtió el periodista de la fe, Jaime Septién, hoy maestro de ceremonias, dando oportunidad a miembros de universidades afines. El secretario de Estado del Vaticano hizo para ellos y para los ahí congregados, más precisiones: la Iglesia no es una institución en crisis y no quiere hacer



VIERNES 5 DE MAYO DE 2023

moralismo, porque el peligro está en ser una religión sólo de culto y no de vida, que testifique el valor del Evangelio. Negó además que la Iglesia obstaculice la investigación científica, como la de las células, pero pidió tener cuidado de los charlatanes. “Yo espero una primavera de los laicos católicos”. En ese tono, reconoció el diálogo con los gobiernos y puso como ejemplo el acuerdo que firmó a fin de año con Lula, en Brasil. Al Vaticano le preocupan, alertó, el crimen y la violencia, diques contra la construcción del bien común. Así, llamó a la Iglesia y a las universidades cercanas a presentar a Cristo como amigo del hombre y de la humanidad, para explicar el sentido de las normas irremplazables de la convivencia. Y es que, en su nombre, vino Bertone a proponer una nueva cultura cristiana en el lugar sagrado del laicismo y, como Pedro El Pescador, a echar aquí las redes. El número dos del Vaticano, el colaborador más cercano de Ratzinger desde 1984, dejó el Teatro de la República casi a las dos de la tarde. Afuera lo esperaba una camioneta Mercedes Benz con placas locales, a la que subió con el obispo Mario de Gasperín, otros prelados y el alcalde Manuel González. Al pie de la banqueta, dos monjas, vestidas de blanco, le pidieron a Bertone su bendición. El antiguo arzobispo de Vercelli y de Génova, ahora también cardenal camarlengo, se detuvo, levantó la mano derecha y con la señal de la Santa Cruz marcó los cuatro puntos cardinales de Querétaro. (Crónica publicada por este columnista en Diario de Querétaro el 20 de enero de 2009). **-LA FRASE DE LA SEMANA- Decidido.** Voy con todo por la candidatura del PAN a la Presidencia Municipal de Querétaro: **Felifer Macías**, diputado federal, en conferencia de prensa. La política es así. (PA 1 y 2)

### OPINIÓN / “PARA PODER SOÑAR, PRIMERO HAY QUE DAR RESULTADOS”: AGUSTÍN DORANTES

Por Andrés González

A Agustín Dorantes Lámbarri, el aplicado secretario de Desarrollo Social del gobierno del estado, no se le calienta la cabeza por una posición política. “El servicio público no se trata solo de ganar elecciones, sino de dar buenos resultados a la gente; lo primero, pues, es cumplirle al ciudadano”. Y en el cumplimiento de la responsabilidad que le diera el Ejecutivo, tiene la visión de la cultura del esfuerzo, no de la dádiva. “Lo que queremos en Querétaro y siguiendo las instrucciones del gobernador, es cambiar la visión de la política social. No ejercer una visión paternalista, sino abrir los caminos para que la gente camine, para facilitarle su desarrollo y su integración al núcleo social al que pertenece”. Y es que a Agustín le ha tocado cumplir con las dos responsabilidades que se tienen en el ejercicio público: Siendo presidente de un partido político – fue dirigente estatal del Partido Acción Nacional en Querétaro – pero también y por doble ocasión, secretario de Desarrollo Social del gobierno estatal. Como presidente del PAN en Querétaro, entregó los mejores resultados para este partido que se hayan tenido a lo largo de toda su historia. El PAN ganó en el 2021, la gubernatura con Mauricio Kuri como su propuesta central; 15 diputaciones locales, dos de ellas en coalición con Querétaro Independiente y de las 18 presidencias municipales, Acción Nacional se lleva 14, dejando solo dos al PRI, una a Morena y otra para un candidato independiente. Es la más alta votación que el PAN haya tenido en toda su historia en Querétaro, con Mauricio Kuri como cabeza política y estando Dorantes como presidente del PAN en el estado. En las elecciones del 18, Agustín Dorantes alcanzó la más alta votación distrital local para una diputación. La entrevista con David Dorantes no podía dejar de lado el tema del proceso electoral del 2024. ¿Te ves en la boleta del 2024? Agustín no lo piensa mucho. Suelta: “Para mí, sería un sueño seguir en la Secretaría de Desarrollo Social, pero saltar al Senado de la República, también sería un sueño”. Entonces, y visto así, no se encarta ni se descarta. “Mira – me dice – a los que nos gusta el servicio público, a los que creemos en la democracia, a los que estamos convencidos de que el camino de la transparencia, la rendición de cuentas es el camino para tener un mejor México, el Senado de la República es la posición ideal para aportar un granito de arena en el México que queremos”. Y Dorantes no se ve en una posición para la puja por la presidencia municipal de Querétaro y se pronuncia por Lupita Murguía y por Felifer, “como dos grandes aspirantes que han señalado estar en la boleta. Cualquiera de los dos haría un gran papel, cualquiera de los dos sería un gran candidato por parte del Partido Acción Nacional, son cartas probadas, con experiencia, con visión y con mucha fuerza”. E insiste: “La mejor carta de presentación de los partidos políticos, es su gobierno. Si se gobierna bien, vamos a tener mayor aceptación con el ciudadano; entonces debemos de pensar en darle respuestas a los ciudadanos. Lo primero es cumplir con la responsabilidad que se tiene, ya después y en su momento, serán las definiciones políticas”. Y cierra así: “Yo ahorita, estoy enfocado en darle los mejores resultados a la ciudadanía desde la Secretaría de Desarrollo Social, al gobernador Mauricio Kuri. Estoy muy agradecido porque se me ha dado la oportunidad en una cartera tan importante y sensible. Entiendo que el gran reto que tiene Querétaro y que tiene México, es

**VIERNES 5 DE MAYO DE 2023**

generar igualdad de oportunidades. Y es ahí, en la SEDESOQ, desde donde podemos construir un piso parejo, para que cualquier persona en Querétaro que tenga ganas de salir adelante, lo pueda cumplir. Dos rubros importantes nos interesan; el apoyo a la mujer, integrarlas al desarrollo económico del estado y un decidido impulso a la educación”. Y esos son sus propósitos en el mediano plazo. Aplicación ha demostrado. (Código Informativo)

## **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**LUTO.** Otro hogar enlutado, otra terrible separación violenta al fallecer un elemento de la Seguridad Pública Municipal, mientras perseguía un delincuente y cruzó el carril confinado sobre Constituyentes. Descanse en paz... (N 1)

## **PROLONGAR LA AGONÍA**

El anuncio del gobernador Mauricio Kuri, con respecto a la permanencia del equipo queretano de futbol, es una forma de prolongar la agonía, toda vez que el equipo, al paso de los años, no se ha logrado consolidar. El acuerdo logrado por el gobernador con el empresario Jorge Hank, no obstante, es un gran logro para la afición que podrá contar con su equipo al menos una temporada más. Afición, que debemos reconocerles de las mejores de México, que se conduele de sus derrotas(muchas) y se alegra con sus esporádicas victorias (pocas). Y es que debido a la violencia registrada el 5 de marzo de 2022, entre las sanciones que la Federación Mexicana de Futbol (FMF) y la Liga MX impusieron al Club Querétaro, fue la venta del equipo a más tardar en un año, lo que implicaría la decisión sobre que la franquicia se quede o se vaya a otro estado del país. En voz del gobernador Mauricio Kuri, el dueño de la escuadra queretana le precisó su disposición de impulsar al equipo en este estado, lo que implica pagar la multa de 80 millones de pesos por quedar en último lugar de la tabla porcentual de la Liga MX. Ojalá se concrete, por la afición, por los niños que aman al futbol y por los jugadores que tienen una nueva oportunidad. **SEGUROS DE VIDA A PERIODISTAS.** El alcalde Luis Nava instruyó a su Gabinete, a fin de que los periodistas queden incluidos en el programa de Seguros de Vida, que impulsa su gobierno. Arturo Torres, de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social del municipio de Querétaro, anunció que los trabajadores de los diferentes medios de comunicación que comprueben que viven en este municipio, podrán acceder al Programa Seguro de Vida y Asistencia Médica, en su segunda edición. El anuncio resulta altamente satisfactorio para el gremio periodístico, ya que muchos colegas asumen esta profesión de riesgo sin contar con seguro de vida, lo cual potencialmente deja a sus familias en desamparo. En la actualidad y gracias al fenómeno de las redes sociales y sus efectos sobre la sociedad, se ha propiciado un crecimiento desmedido de espacios informativos, abrazando esta bella profesión, sin embargo, los periodistas o comunicólogos, los reporteros y fotógrafos no siempre cuentan con un seguro de vida. Siendo México uno de los países más peligrosos del mundo para ejercer el periodismo. Esta acción exhibe lo que está sucediendo en la Mañanera en cuanto al trabajo periodístico se refiere, con severas críticas, descalificativos y burla a nivel nacional, inclusive internacional, lo que genera gusto o no, violencia. Así que Querétaro da un paso importante, mostrando respeto y solidaridad por nuestro trabajo... ahora sí que: tenga para que aprenda. (N)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

**VIERNES 5 DE MAYO DE 2023**